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新华社北京5月20日电 5月20

日，国家主席习近平就伊朗伊斯兰共

和国总统莱希在直升机事故中不幸遇

难向伊朗第一副总统穆赫贝尔致唁

电。习近平代表中国政府和中国人民

表示深切哀悼，向穆赫贝尔第一副总

统、莱希总统亲属以及伊朗政府和人

民表示诚挚慰问。

习近平指出，莱希总统就任以来，

为维护伊朗安全稳定、促进国家发展繁

荣作出重要贡献，也为巩固和深化中伊

全面战略伙伴关系作出积极努力。他的

不幸遇难是伊朗人民的巨大损失，也使

中国人民失去了一位好朋友。中国政府

和中国人民十分珍视中伊传统友谊，相

信在双方共同努力下，中伊全面战略伙

伴关系一定会不断巩固和发展。

新华社北京5月20日电（记者马卓

言 许可）外交部发言人汪文斌20日在例行
记者会上就伊朗总统莱希遇难答记者问。

汪文斌说，习近平主席已向伊朗第

一副总统穆赫贝尔致唁电，代表中国政

府和人民就莱希总统在直升机事故中遇

难表示深切哀悼，向穆赫贝尔第一副总

统、莱希总统亲属以及伊朗政府和人民

表示诚挚慰问。 ▼ 下转第三版
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就伊朗总统莱希在直升机事故中遇难

习近平向穆赫贝尔第一副总统致唁电

在全球碳减排发展史上，上海又留下

重要一笔。

在崇明区长兴岛南岸毗邻长江的一个

码头上，一只白色的20英尺标准集装箱形

储罐引人注目。它所装载的液态二氧化

碳，普通又不普通。

这是全球第一罐从大型远洋船舶排放

的烟气中捕集并在船上完成液化、存储的

二氧化碳。上月底，在随船靠泊洋山港期

间，它完成卸岸，几天前又被运到长兴岛，

将由当地制造业企业用于生产环节。考虑

到这套船用碳捕集装置的研发、制造，包括

后续二氧化碳的卸岸、运输及应用，主要都

由沪上相关单位牵头实现，这也意味着上

海已在全球率先构建起船舶碳捕集、存储、

利用的完整闭环。

一艘大型远洋船每年排放的二氧化

碳，相当于数万辆机动车年度碳排放量的

总和；整个航运业的碳排放量约占全球排

放的3%。在各国越来越关注气候变化的

背景下，航运业亟需找到实用、高效的降碳

技术。上海此次探索，可以说为全球航运

业大规模脱碳树立了标杆。

多项“首创”，启示降碳新方向

相比于每年全球航运业逾10亿吨的

碳排放量，长兴岛上这个碳储罐的最大容

量只有20吨左右，但它凝结着多项“首

创”，为航运业降碳带来重要启示。

首先，捕集这罐二氧化碳的是全球首

套全流程船用碳捕集系统，由中国船舶集

团所属上海齐耀环保科技有限公司自主研

制。请留意“全流程”这个关键词，齐耀环

保总经理苏毅告诉记者，此前曾有其他国

家尝试开发船舶碳捕集装置，但功能仅限

于“捕集”，无法储存。运行数小时后，系统

会因为“吃得太饱”而无法再捕集更多碳。

齐耀环保此次为航运巨头长荣海运旗下

“长顶”号集装箱船打造的系统，除了捕集

碳之外，还能在船上完成二氧化碳的提纯、

液化、存储等全流程加工工序。当这罐二

氧化碳卸岸时，整艘船上的捕集系统实际

上已持续运行3个多月。

其次，这是全球首次从船上将捕集到

的二氧化碳完成船岸卸载转移。要做到

这一点，既有技术难度，也要突破制度空

白。负责此次卸岸和运输工作的上港物

流公司董事长任海平告诉记者，由于这是

破天荒的第一次，如何定义这罐二氧化碳

的“身份”都曾经历过争议——它算不算

废弃物？是否要作为进口货物通关？要

不要按危险化学品实施监管？这些难点，

只有经历实战才会充分暴露，才有机会

解决。最终，在海事、海关、边检等部门

积极配合下，上海此次首度卸岸操作，为

行业积累了经验，为后续完善制度提供

了契机。

此外，从船上捕集的碳，必须找到合适

的“归宿”。而这罐碳的纯度高达99.7%，

完全符合工业用气标准，卸岸后可直接供

长兴岛上的工业企业用于焊接、冷却等作

业。由此，船舶碳捕集也首次打通碳利用

闭环的“最后一公里”，进一步凸显出此次探

索对减排的意义。

率先突破，背后是创新与眼光

船舶碳减排的话题近年迅速升温。上海

之所以能率先实现突破，关键在于本地各参

与方的创新精神和战略眼光。

苏毅告诉记者，早在2018年，他们就察

觉到了船舶减碳的潜力，并从诸多技术路线

中筛选出船舶碳捕集方向启动研发。6年

来，他们从工程样机开始，经过不断测试、优

化、迭代，历经中试、产品系列化等开发，最终

在2023年实现实船订单突破。

和陆上同类技术相比，在海上捕集碳受

更多因素制约——船舶烟气含碳量只有火电

厂的约三分之一，捕集起来更困难；船上能源

供应紧张，而且空间受限，意味着碳捕集系统

必须拥有极高的效率。针对这些挑战，齐耀

环保完成了高效吸收剂、低能耗解吸系统、超

临界液化系统、模块化设计等一系列达到世

界领先水平的技术创新，而且可以根据船东

需求和痛点，为不同的船量身定制相关装置。

正因为有如此多的优势，该方案得到长

荣海运的认可，并应用于1.4万标箱大型集装

箱船“长顶”号。2023年，齐耀环保、长荣海

运以及船舶设计方、船级社等相关单位展开

合作，历时10个月完成系统设计、船级社认

证、设备加工等工作；等到11月，趁着“长顶”

号入坞检修的档期，仅用2个月就完成碳捕

集装置安装。今年1月中旬，该系统交付后，

齐耀环保派出资深工程师随船出海，保驾护

航。到4月底，“长顶”号靠泊洋山港，整个系

统持续运行超过3个月。

如果说碳捕集主要靠技术牵引，那么，碳

循环则更强调上下游协同。▼ 下转第六版

上海在全球率先实现船舶碳利用闭环，为航运业大规模脱碳树立标杆

一把“减碳”钥匙打开一个绿色循环世界
■本报记者 张懿

全球第一罐从大型远洋船舶排放的烟气中捕集并在船上完成液化、存储的二氧化碳。 （受访者供图）

本报讯（记者唐闻佳）临床试验
可能为当前在治疗上“无路可走”的

患者带来新希望。昨天，上海交通大

学医学院附属瑞金医院传来消息：临

床研究（试验）多学科咨询门诊、瑞

金-海南特许新药新械咨询门诊正式

运行。全新的门诊，将为患者提供更

专业、全面的临床试验咨询服务，助

力他们更好地了解并参与到临床试

验中。

“对走投无路的晚期肿瘤患者而

言，尽早尝试新药，无疑是黑暗中的

一盏灯火。”瑞金医院副院长沈柏用

介绍，如今，大众对新药临床试验的

认识在提升，不少患者会主动向医生

打听，是否有新临床试验可以参与。

临床研究，简言之，是尚未获批

上市的新药、新疗法的验证项目。它

们有望成为未来的新治疗方案。医

生介绍，临床研究是在充分的患者知

情和伦理保护下的医学探索，也因

此，参加者有望成为新药、新疗法的

最快、最直接的获益者。

在我国，临床研究有严格的资质

要求。早在1997年，瑞金医院就获得

了国家临床药物试验基地的资质，后

续扩展至医疗器械领域。现今，瑞金

医院有近百名教授在引领临床研究，

年均承担约200至300项注册临床研

究项目，以及接近500项由研究者自

主发起的临床研究，规模位居全国医

疗系统第一阵列。

“如今，通过临床试验门诊，瑞金

医院可以帮患者全球‘找药’。”沈柏

用进一步解释说，对尚未在国内上市

的新药需求，患者可通过新开启的门

诊咨询医师，经评估适宜后，瑞金医

院将协调引进所需药物至瑞金医院

海南分院，并通过临床试验程序为患

者提供治疗。

2022年6月22日，10岁女孩郑妮

（化名）在瑞金海南医院成功接受了

伏索利肽注射治疗。伏索利肽是目

前全球获批的唯一用于软骨发育不

全儿童患者的药物，也是瑞金海南医

院第一个落地的全国首例新药项

目。此后，老年痴呆、渐冻症、高血压

等患者也在海南“零时差”用上了全

球新药。

▼ 下转第六版
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爱心花墙装点展厅，限量发售“双喜”

系列文创，邀请观众“撕贴”一座浪漫的理

想城，画一份独一无二的“水墨情书”……

昨晚，特别的“520”之夜，中华艺术宫（上海

美术馆）洋溢着中国式浪漫，千余名观众带

着对中华艺术之美的情有独钟，共同送别

“中国式风景——林风眠吴冠中艺术大

展”。100天展览开放日，迎接观众超55万

人次，“中国式风景”大展可谓近年来申城

少见的本土艺术领域的现象级展览，极大

地增强了人们的文化自信，也为本土艺术

展览的“破圈”带来一些启示。

美，是这个展览带来的直观视觉感

受——林风眠、吴冠中两位艺术大师均注重

形式美以及蕴含在形式美背后的中国式审美

观念。也因此，它成为一个真正雅俗共赏的

艺术展，在大众心中激起共情共鸣，让人从中

不仅看到美术，也看到历史、社会、人性，民族

文化、传统文化基因由此被激活，从而催生民

族自豪和文化自信。有观众在接受采访时坦

言：“展览越看越有‘幸福感’！在大师的作品

中体会到对生活的热爱与向往。”有网友在社

交媒体上写道：“看完整个展，就像看了人物

自传般，对他们（林风眠、吴冠中）有了更深刻

的了解。他们的灵魂如此饱满立体，以至于

看着看着甚至有种跨越时空对话的感觉。有

几个瞬间真真切切地有流泪的冲动。”

▼ 下转第六版

林风眠吴冠中艺术大展闭幕，现象级展览“破圈”带来启示

“中国式风景”   天吸引  万人次观展

■本报记者 范昕

“中国式风景”大展展期最后一天，馆方特别以爱心花墙装点展厅。 （受访者供图）

第三轮中央生态环境保护督察在上海

整治道路扬尘
村民晾衣服不再“吃灰”

 刊第二版

首发经济进入高质量发展“快车道”

前 月上海新设各类首店   家

昔日“睁眼看世界”起点
如今“世界看中国”窗口

“留法勤工俭学运动史料展”在北外滩举办
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古埃及文明大展7月在上博启幕
 刊第五版系全球最大规模、亚洲最高等级古埃及文物出境展

本报讯 市委书记陈吉宁，

市委副书记、市长龚正近日分别

前往我市林地管护区域、雨污混

管排查点及工程项目建设工地，

检查生态环境保护问题整改落

实情况。陈吉宁指出，要深学细

照笃行习近平生态文明思想，进

一步提高政治站位，深化思想认

识，强化责任落实，不折不扣抓

实抓细生态环境保护问题整改

落实各项工作，着力解决突出问

题，补齐设施短板，完善长效机

制，形成工作闭环，不断提高生

态环境保护水平，推动美丽上海

建设取得更大成效。

昨天下午，陈吉宁来到宝山

区罗泾镇民众村生态公益林管

护示范区，实地检查林地问题整

改推进情况，仔细了解苗木补

种、土壤修复及后续管护等工

作，就坚决抓好中央生态环境保

护督察整改落实工作听取情况

汇报、提出明确要求。陈吉宁指

出，林长制就是责任制，要层层

压实责任，拧紧责任链条，形成

责任闭环，切实建设好守护好林

绿空间。要守牢规划红线，强化

刚性约束，加强执法检查和日常

巡查，坚决防止随意占用和破坏

林地，对于破坏生态、损害环境

的行为，必须依规依纪依法严肃

处理、严肃问责。要咬住问题

不放松，吸取教训，深入分析，

追根溯源，举一反三，以立行立

改推动问题解决，以建章立制

切实堵塞漏洞，以社会参与凝

聚护林合力。

陈吉宁指出，要深刻认识中

央环境保护督察是一项重大而

严肃的政治任务，是对全市生态

环境保护工作的全面体检、把脉问诊。要坚决把责任扛在肩上、

落到实处，对督察反馈问题必须第一时间响应、第一时间行动，

边督边改，即知即改，确保件件有着落、事事有回音。要坚持标

本兼治，既要抓实“当下改”，更要做好“长久立”，以制度成效固

化整改成效，以实际成效回应社会关切，更好统筹高质量发展和

高水平保护。

▼ 下转第三版
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■ 要深刻认识中央环
境保护督察是一项重大而
严肃的政治任务，是对全市
生态环境保护工作的全面
体检、把脉问诊

■ 要坚决把责任扛在
肩上、落到实处，对督察反
馈问题必须第一时间响应、
第一时间行动，边督边改，
即知即改，确保件件有着
落、事事有回音

■ 要坚持标本兼治，既
要抓实“当下改”，更要做好
“长久立”，以制度成效固化
整改成效，以实际成效回应
社会关切，更好统筹高质量
发展和高水平保护


